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阴吴昊
北京袁欧尚超市朝阳北路店遥生鲜

蔬菜区中袁 野无公害食品冶尧野绿色食
品冶尧野有机食品冶的宣传介绍广告高高
悬挂袁 张扬地向过往人群展示着自己
的身价遥
这类食品在这一区域总共只占了

一个货架袁 摆放着数十种不同的蔬菜遥
价签上袁野无公害食品冶被野精选蔬菜冶所
代替曰标识为野有机蔬菜冶的却只有四个
品种曰野绿色蔬菜冶则更可怜袁只孤零零
地占据了一个价签位置袁货架上其实根
本无货可卖遥

野绿色食品就是无公害食品吧钥 冶
野绿色有机食品最安全吧钥 冶
这是记者询问不同消费者关于绿

色食品相关问题时得到的部分回答遥
在北京其他超市袁叶科学时报曳记者

也发现了类似的尴尬遥 我们不禁要问袁
被广泛宣传尧寄予厚望的绿色食品究竟
怎么了钥

尴尬的现状

为了一探绿色食品渊蔬菜冤产业链
的供方状态袁叶科学时报曳记者赶赴知名
绿色食品渊蔬菜冤基地要要要以野冬暖式大
棚冶诞生地尧全国最大 野菜篮子冶 而闻名
的山东省寿光市遥

汽车驶入寿光袁鳞次栉比的蔬菜大
棚就扑面而来遥 它们长约 80到 100米
不等袁宽 10多米袁阳坡缓袁背坡陡袁排列
颇为整齐遥 虽值盛夏袁大棚内空空如也袁
但大棚依然野穿戴冶得一丝不苟袁如同身
着正装似的板正遥 它们中的绝大多数袁
将在冬天生长出无公害食品袁源源不断
地运往全国各地遥
在该市农圣庄园有机农业发展有

限公司袁叶科学时报曳记者获悉袁虽然他
们主打有机食品袁但同时还经营大量的
无公害食品遥

野不过袁我们没有经营绿色食品遥 冶
该公司副总经理滕君华坦承遥
无独有偶遥 寿光市另一家经营高端

蔬菜的企业砚祥有机蔬菜发展有限公
司的情况和农圣庄园类似袁 同时经营
野高端冶有机和野低端冶无公害袁唯独野漏
掉冶了中间的绿色食品遥
据记者了解袁无公害食品严禁使用

剧毒尧高残留农药曰绿色食品允许限量
使用种类严格规定的化学合成物质曰而
有机食品则绝对禁止使用农药尧 化肥尧
激素等人工合成物质遥
这些年来袁寿光市在食品安全方面

所作的努力袁频频被人称道遥 然而袁即便
如此袁 蔬菜的主流仍然是无公害食品遥
从记者走访的几家企业来看袁生产绿色
食品的欲望袁似乎并没有人们预想中的

那么强烈遥
野其实袁 企业认证绿色食品和有机

食品的积极性还是很高的袁政府也积极
推动遥 我们潍坊市奖励科技园区里的企
业袁如成功申请绿色食品给 6万袁有机
食品则给 10万遥 冶寿光的主管市潍坊农
业局某主管副科长向叶科学时报曳记者
讲述了该市的政策遥
一位知情的企业主私下里讲起了

真话院获得绿色食品认证和有机认证就
是企业的名头袁有了这个名头袁以后企
业争取各种支持就容易了遥
记者在网络上发现袁一家名为寿光

市鲁光绿色食品有限责任公司的企业袁
实际上的经营业务却是无公害蔬菜种
植加工尧销售袁购销蔬菜大棚用原材料
等遥
出于和这家企业同样的目的袁其他

企业也往往希望通过申请级别更高的
有机食品袁来撑起自己的门面遥

野对于绿色食品袁 企业申请容易维
持难遥 几茬种下去袁诸如病虫害等问题
就出来了遥 冶潍坊市植保站站长李洪奎
根据了解的情况坦言遥
除此之外袁 经记者多方调查得知袁

官方统计的绿色食品面积并不能反映
绿色食品的实际生产情况遥

野山东省政府最近几年来袁 投入很
大袁加强耶三品一标爷
即有机食品尧 绿色食
品和无公害食品及地
理标志产品的认证和
发展遥 但官方统计绿
色食品的生产面积来
源于企业的申请认证
面积遥 冶山东省农业厅
某官员称遥事实上袁这
仅仅是一种理想状
态遥 且不论申报面积
是否完全属实袁 对于
申报之后土地用于经
营何种商品袁 政府部
门根本无从一一调
查遥

野其实袁认证的绿
色蔬菜面积很多都在
生产无公害蔬菜遥冶一
位要求保密的企业主
向记者摊牌遥
绿色食品的尴尬

还不仅于此遥 一段时间以前袁为了使绿
色食品概念和国际接轨袁中绿华夏渊农
业部下属的有机食品认证机构冤在认证
有机食品的同时袁还会同时颁发一张绿
色食品 AA级证书袁 同时兼顾国内外两
套标准遥
但当记者以咨询申报为由致电中

绿华夏时袁该机构工作人员称袁现在认
证有机食品已不发绿色食品 AA级证

书袁野这摊业务已停止办理了冶遥

症结何在

野绿色食品在市场上不被消费者认
可遥 冶 滕君华道出了个中缘由遥

记者调查发现袁野绿色冶概念过于宽
泛袁可能是导致其没有很好地被接受的
原因之一遥

作为食品标准袁
绿 色 食 品 诞 生 于
1990年遥 彼时野绿色冶
一词尚未流行袁 指代
概念明晰而准确遥 不
过袁 随着岁月流逝袁
野绿色冶逐渐被人们所
熟知袁并被无限放大袁
其以形容词出现的几
率已经远大于名词遥
在山东省安丘市

一家出口企业的宣传
栏中袁野绿色有机食
品冶堂而皇之地出现曰
而各种未取得认证的
食品袁 也敢大胆地印
上野绿色食品冶四个大
字袁招摇过市遥
在日常生活中袁

类似绿色低碳袁 绿色
环保袁 绿色出行噎噎
这些广义上的绿色概

念冲淡了消费者对野绿色食品冶的认可
度袁反而袁野有机冶尧野无公害冶由于其言简
意赅尧指代明确更易被公众接受遥
情况还远不止如此遥 在北京京客隆

超市某连锁店袁记者看到一款野绿色胡
萝卜冶售价比野有机胡萝卜冶还高出近一
倍遥 野难道哪个贵哪个就更安全钥 冶一位
年轻女子在两款胡萝卜之间犹疑遥 最
终袁她买了一款普通胡萝卜袁将两者统

统放弃遥
野绿色食品冶称谓的滥用尧价格的混

乱直接造成了消费者对 野绿色食品冶 无
所适从袁从而失去了信心遥

野另外袁绿色食品不好界定遥 例如袁
无公害食品简单地说就是不用剧毒农
药袁有机食品就是使用生物有机肥和生
物农药遥而绿色食品则不好把握遥 冶砚祥
有机蔬菜发展有限公司总经理张砚祥
提出自己的观点遥
持这种见解的人不在少数遥 通过询

问袁记者发现袁大部分种菜的农民和技术
员都能讲出无公害食品和有机食品的简
单界定遥 而对于绿色食品袁则知之甚少遥
另外袁绿色食品遭遇尴尬最为关键

的原因在于市场遥 生产企业对绿色食品
并不感冒院市场不给力尧没有利润遥 因
此袁虽然安全性更好袁却也只好让位于
等级较低的无公害食品遥

野优质优价得不到体现袁 绿色食品
的发展就将受到影响遥 冶安丘市农业局
副局长杨春强如是强调遥
原来袁绿色食品生产出来袁能进入

超市尧卖上高价的毕竟是少数遥 大部分
还是要通过批发市场进入流通渠道遥 而
目前的市场是以价低为首要诉求的袁
野谁的价格低就要谁的冶袁很难做到优质
优价遥
要体现优质优价原则袁则必须建立

分级进入的市场准入制度遥 遗憾的是袁
以品质优劣为标准的准入原则袁虽然在
山东呼声渐高袁却迟迟难以实现遥
原因何在钥 据该省农业部门知情人

士透露袁一旦实施了这种制度袁虽然对
发展绿色食品可能存在利好袁但无异于
野自己捆绑住自己的手脚冶遥
也就是说袁在这种制度下袁一旦市

场消费不了大量生产的绿色食品袁这些
成本不低的安全食品袁极有可能就会砸
在自己手里遥

向何处去

野绿色食品是对食品安全认知到一
定阶段的更高需求袁是我国今后农产品
发展的方向袁将逐步取代无公害食品遥 冶
中国科学院遗传与发育研究所农业资
源中心研究员张正斌认为遥

事实上袁 绿色食品符合我国国情遥
着眼未来袁无公害食品标准偏低袁今后
很可能无法满足公众对于食品安全的
需求曰而有机食品产量有限尧成本太高袁
不宜作为大众消费食品予以提倡遥

加之绿色食品又属我国自行制定
的标准袁其一直受到各级政府的积极推
动和鼓励遥

但与有机食品完全由市场袁特别是
出口市场主导袁无公害食品由政府部门
强制要求不同袁绿色食品是半政府半市
场行为袁归口部门为中国绿色食品发展
中心和中国绿色食品协会遥

也正因为如此袁炒作远不及有机食
品的绿色食品袁 就进入了这样一个怪
圈院响应政府号召袁企业申请很积极曰遭
遇市场冷遇袁维系颇艰难遥

野市场的短视行为袁 恰恰是政府应该
出手弥补的地方遥 冶一位长期将寿光蔬菜
发往北京新发地批发市场的商人认为遥

野要解除绿色食品目前的尴尬袁还
得靠政府加大宣传力度袁 加大投入袁实
行价格补贴遥 冶张正斌称遥

记者注意到袁在野十二五冶规划纲要
中袁野食品绿色和安全加工冶 一节中提
到袁野发展食品制造产业尧 功能食品产
业尧农产品物流产业尧现代食品装备制
造产业噎噎冶袁对于发展绿色食品袁并没
有明确的叙述可循遥

野就在 6月 30日袁全国人大建议将
食品安全纳入国家安全遥 而发展绿色食
品和绿色农业袁恰恰是未来解决食品安
全的根本出路遥 冶张正斌坚信遥

相关阅读

阴吴昊
在我国各大超市袁有一类野贵族冶食

品袁 标价要比同类食品高 50%到 10倍
不等遥
这类食品除了包装精致袁另一个特

点是在显著位置都有一个白色和绿色
组成的圆形图案遥 乍看起来袁大同小异曰
但若仔细查看袁这些相似的野小圆圈冶竟
野三分天下冶院 分别标识为无公害食品尧
绿色食品和有机食品遥
在北京某大型连锁超市袁叶科学时

报曳记者随机询问了近 10位顾客袁但几
乎没有一位消费者能讲出它们之间的
关系及其准确定义遥

叶科学时报曳 记者了解得知袁野无公
害尧绿色尧有机冶食品袁都是经过国家权威
机构认证的一类安全食品袁 其安全性较

普通食品要高遥 三者安全性从低到高依
次为无公害食品尧绿色食品尧有机食品遥
其中袁无公害食品是国家政府部门

强制执行的准入门槛遥 严格来说袁市场
上的普通食品都应该达到无公害食品
的标准袁这是保障广大消费者食品安全
的基本要求遥
无公害食品袁 指产地生态环境清

洁袁 按照特定的技术操作规程生产袁将
有害物含量控制在规定标准内袁并由授
权部门审定批准袁允许使用无公害标志
的食品遥该食品由省级无公害农产品认
证归口单位认证袁通过认证后颁发叶无
公害农产品认证证书曳袁有效期为 3年遥
而绿色食品袁则是根据我国国情制

定的自有标准遥
这个概念由农业部农垦司在 1989

年提出遥 2010年袁绿色食品完成了其最

新的标准修订遥
绿色食品又可细分为 A 级与 AA

级袁我们常常提到的绿色食品多指 A级
食品遥

A级绿色食品系指在生态环境质
量符合标准规定的产地袁生产过程中允
许限量使用限定的化学合成物质袁按特
定的操作规程生产尧加工袁产品质量及
包装经检测尧检验符合特定标准袁并经
中国绿色食品发展中心审定认证袁许可
使用 A级绿色食品标志的产品袁其有效
期为 3年遥

AA级绿色食品等同于有机食品袁
采用有机食品的标准进行认定遥

有机食品一般是指根据有机农业
体系和生产加工技术规范而生产的尧经
过有机食品颁证组织认证并颁发证书
的一切食品和农产品遥

也就是说袁 有机食品在生产过程中袁
禁止使用一切化学合成的农药尧 化肥尧生
产调节剂尧饲料添加剂等袁以及基因工程
生物及其产物曰 可以施用生物有机肥袁使
用生物农药等非化学合成物质遥
有机食品认证不同于上述两种食

品袁属于第三方机构认证遥 由于生产成
本是其他食品的数倍甚至更高袁有机食
品售价不菲袁一般定位于高端市场遥
多位专家指出袁无公害食品尧绿色

食品和有机食品都是安全食品袁安全是
它们的共性遥 其中袁无公害食品满足公
众食品安全的基本需求曰有机食品则是
行业的最高标准遥
而绿色食品袁作为无公害食品向有

机食品的过渡袁符合我国目前食品安全
的国情袁将是一段时间内国家重点鼓励
和引导的发展方向遥

阴吴昊
山东寿光袁 全国最大的反季

蔬菜基地遥
踏上寿光这片土地袁 记者被

震撼了院蔬菜大棚一个接着一个袁
接天连日曰从公路上看去袁竟望不
到边遥

不过袁 此时记者心中仍是忐
忑的遥去寿光之前袁就常听到街头
巷议袁野寿光人都不吃寿光菜浴 冶

然而袁 澄清这则谣言竟从赶
路就开始了遥 野不吃寿光菜吃什
么钥 冶载我的出租车司机愤愤道袁
野超市和市场里的菜被谁吃了钥浴冶

下至大棚种植农民尧从业 10
多年的技术员袁上至村支书尧县级
官员袁 竟无一例外地拍胸脯袁野寿
光菜没问题袁 都能达到无公害的
标准遥 冶

野凭什么钥 冶这是记者当时心
里最大的疑问遥 结果袁 话还没出
口袁 就被一位大棚种植户瞪着眼
教育了遥 野一旦出了重大安全问
题袁拔苗尧推棚遥 一个棚子 10 来
万袁谁有那么大的胆钥 冶

野在寿光县袁剧毒农药肯定买
不到袁一旦被抓住袁这营生就别干
了遥据说袁要买还得去邻县才能偷
偷买到遥 冶

野谁砸了寿光蔬菜的牌子袁我
就毁了谁遥 冶据民间流传袁这是寿
光市某领导放出的狠话遥

事实上袁 寿光蔬菜并不是无
懈可击袁 并没有做到在每个环节
都严格遵循程序遥例如袁检测流于
形式等现象仍然存在遥

这或许是因为认可自己种的
菜在源头上没有问题袁 执行者把
应该进行的检测程序野简化冶了遥

与寿光不同袁 离着它几十公
里的安丘市袁 则顶着另外一圈光
环袁在蔬菜生产上袁颇可以和寿光
一争高下院 这里是全国出口蔬菜
最多的县市遥

在安丘的各个乡镇袁 记者见
识了很多规划得整整齐齐的出口
企业生产基地遥 在一家对日鲜菜
出口企业中袁 工作人员服装整齐
划一袁检测室透明可见遥

日本的 JAS有机认证检测指
标多达 370余项袁 要比国内检测
复杂得多遥 而且袁 如果检测不达
标袁不但菜被拒收袁还要赔偿日方
损失遥

野其实没那么可怕遥我们就按
照日本标准生产就行遥冶这家企业
负责人非常坦率遥

他说袁 日本标准也并非难以
企及遥

野确实没有什么难的遥只要按
照流程来做袁 生产的菜即使不用
检测都肯定合格袁 从没有被退回
来过遥 我们有这个自信遥 冶

与其他安丘企业的交流大抵
也是如此遥

管控模式有所不同袁 安丘菜
和寿光菜的自信却是相同的要要要
在下游强有力的指挥棒面前袁蔬
菜生产质量在源头即可保证袁检
测竟似多余遥

这也告诉我们袁对于老百姓
关注的菜篮子安全问题袁检测是
重要的袁更重要的是指挥棒的力
度遥

自信满满的
寿光菜和安丘菜

“无公害、绿色、有机”，你懂吗？

企业申请积极 市场维系艰难

“绿色蔬菜”遇尴尬

安全等级

生产加工过程及标准

土地生产转型

生产定量

推广主体

认证机构

价格

标准来源

认证有效期限

认证机构数量

无公害农产品

低

限制使用农药化肥。不

含禁用的剧毒农药，其

他农药残留不超标

没有转换期

无严格的要求

政府

省级政府认证部门

大众

我国自有标准

三年

较多

绿色食品（A级）

较高

允许限量使用规定的化

学合成物质，对农药化肥

要求较严格

没有转换期

无严格的要求

半政府半市场

中国绿色食品发展中心

较高

我国自有标准

三年

唯一

有机食品（绿色食品 AA级）

高

绝对禁止使用农药、化肥、激

素等人工合成物质，并且不

允许使用基因工程技术

三年的转换期

要求定地块、定产量

市场为主

第三方认证

很高

国外接轨

一年

26家

三种安全食品的具体区别

观察

绿色食品遭遇尴
尬最为关键的原因在
于市场。生产企业对绿
色食品并不感冒：市场
不给力、没有利润。因
此，虽然安全性更好，
却也只好让位于等级
较低的无公害食品。

市场的短视行为，
恰恰是政府应该出手
弥补的地方。
要解除绿色食品

目前的尴尬，还得靠政
府加大宣传力度，加大
投入，实行价格补贴。

寿光的蔬菜大棚 图片来源：www.nipic.com

A级绿色食品标志（左）
AA级绿色食品标志（右）

有机食品标志无公害农产品标志

北京某大型超市 吴昊 /摄

视点

http://www.nipic.com

